

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 79 (1934)
Heft: 6

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique
Autor: E.F. / D.P.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.01.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

MÉMOIRES

Mémoires d'un Agent britannique en Russie (1912-1918), par R. H. Bruce Lockhart, consul de Grande-Bretagne à Moscou. — Traduit de l'anglais par Lucien Thomas, capitaine-interprète de Réserve. Collection de mémoires, études et documents pour servir à l'histoire de la Guerre mondiale. Payot, Paris.

Romantique impénitent, épris de Heine et du sentimentalisme de Loti, M. B. Lockhart semblait l'homme le moins préparé à vivre le drame que le destin allait lui réserver. Un séjour en Malaisie avait apaisé sa soif d'exotisme. Il y avait en lui plus et mieux qu'un imaginaire : un réaliste, un sportif-né, un Ecossais courageux, une conscience scrupuleuse. C'est à travers lui que nous allons vivre la plus grande révolution du monde.

Consul à Moscou, M. Lockhart vécut une vie double : l'une officielle, anglaise qui le forçait à parader avec la ploutocratie moscovite, l'autre personnelle et très russe, car il apprenait la langue du pays dans une famille de révolutionnaires. Il connut ainsi promptement le haut commerce, l'élite intellectuelle, les ouvriers et constata bientôt d'inquiétantes lézardes.

Ce livre, dont l'intérêt ne cesse d'augmenter nous conduit jusqu'en 1917, époque de vie frénétique où tout croulait devant la Terreur. Seul au centre de ce tourbillon, dépourvu de mission officielle et recevant cependant des ordres de Londres, M. Lockhart était « un Ismaélite que le gouvernement britannique pouvait reconnaître ou désavouer à son gré ».

Opposé à l'intervention alliée pendant longtemps, M. Lockhart finit par capituler. Au milieu du chaos russe et du désarroi des missions alliées, séparé de l'univers après l'échec du malheureux ou insuffisant débarquement d'Arkangel, il voulut, par bravoure et goût inné du fair play, jouer jusqu'au bout sa périlleuse partie. Sa situation paradoxale devint équivoque, puis suspecte. Il fut incarcéré.

Les mémoires de M. Lockhart, que l'on sent scrupuleusement véridiques, constituent une précieuse source de renseignements qui éclairent puissamment une ténébreuse période de l'histoire contemporaine. Ce livre n'est pas uniquement dramatique et M. Lockhart nous offre parfois le divertissement d'une comédie ou d'un portrait historique très vivant, rehaussé d'une petite touche du plus pur humour britannique.

M. Lockhart fut libéré après avoir senti sur sa nuque « le nœud coulant de la potence », et s'il nous était permis d'ajouter une ligne à son livre passionnant, ce serait pour le dédier à cette icône mystérieuse du Kremlin qu'il connaissait : Notre Dame des Joies Inattendues.

Edm. F.

Aventures d'un agent secret français, 1914-1918, par L. Lacaze, interprète, capitaine de réserve, chevalier de la Légion d'honneur. — Un vol. in-8°. Collection de la guerre mondiale, Payot, Paris.

Les vies d'espions, les confidences d'agents secrets foisonnent en toutes langues, mais ces témoignages ne sont pas tous de même valeur. Beaucoup d'entre eux, qui touchent de près au roman policier, passionnent un certain public par un savant mélange de pathos, de mystère et d'angoisse qui créent une émotion facile.

Les aventures du capitaine Lacaze, agent secret français, sont d'une autre trempe. Elles nous parviennent sous une forme si sobre, si dépouillée, avec un mépris si évident de l'effet, que l'on sent immédiatement, derrière ce style, l'homme sincère, ennemi de tout cabotinage.

Alsacien évadé, devenu officier de renseignements, le capitaine Lacaze fut chargé de missions importantes sur la frontière de l'Est, puis en Suisse. Il accomplit avec une tranquille vaillance un travail ingrat et vécut en soldat cette étrange guerre qui se livrait avec acharnement dans les ténèbres de l'arrière. Au début, il éprouva jusqu'au désespoir l'impression de son inutilité, car tout était à créer. Sans argent, sans préparation, ces agents durent suppléer au manque de fonds par un dévouement inlassable, leur esprit de méthode, et une volonté toujours tendue, car le courage le plus difficile est le courage solitaire. Tout l'espionnage mondain lui étant fermé parce que trop cher, le capitaine Lacaze puisa à une source plus pure : le dévouement des Alsaciens qui s'offraient et qui travaillaient pour la gloire.

Ce récit, malgré son objectivité voulue, ne parvient pas à nous en dissimuler le côté émotionnel. Cet Alsacien, qui aimait la France comme une religion, la voulait unique, harmonieuse, auréolée de sa glorieuse histoire. Quand il la découvrit, la déception fut parfois douloureuse. Mais jamais il ne douta d'elle et il finit par la retrouver, pareille à elle-même.

La grande joie du capitaine Lacaze et la consécration de ses quatre ans d'efforts, fut l'entrée des Français à Colmar et la patrie retrouvée. « Ce jour-là, nous dit-il, ce jour-là seul, la réalité fut plus belle que le rêve. »
Edm. F.

ORGANISATION MILITAIRE

Kurze Zusammenstellung über die italienische Armee und die faschistische Nationalmiliz, par Carl-Ed. Martin. (Eisenschmidt, Berlin, 1933.)

Petite brochure, format règlement, qui contient des renseignements très complets, et fort bien ordonnés, sur l'armée de nos voisins du sud et sur la milice fasciste. Voici du reste la table des matières : Origines de l'armée italienne ; Composition de l'armée ; Organisation sur pied de paix ; Corps des officiers et des sous-officiers ; Armement, équipement, matériels motorisés ; Habillement, signes distinctifs des grades et des armes ; Soldes, pensions, subsistance ; Droit de vote, justice militaire, aumônerie ; Milice fasciste ; Gendarmerie, douaniers ; Troupes

coloniales ; Forces aériennes ; Instruction ; Conduite et principes tactiques ; L'armée sur pied de guerre ; Chemins de fer ; Fortifications ; Industries de guerre, mobilisation industrielle ; Discipline et esprit de l'armée.

Ajoutons que le texte est complété par un tableau de l'emplacement des troupes, une table des abréviations, les signes conventionnels topographiques des états-majors et des troupes. Un tableau des uniformes et une série de seize photographies illustrent heureusement cette brochure.

L'admirable effort italien militaire mérite d'être connu à plus d'un titre. Cet ouvrage est de nature à intéresser vivement les camarades qui ne se confinent pas dans une exclusive et béate admiration de ce qui se fait chez nous et qui étudient les armées de nos voisins, sachant que « Rouge » ne sera pas toujours nécessairement organisé, armé et instruit « à la suisse ».

Mft.

Kurze Zusammenstellung über die Tschechoslowakische Armee, par K. Urban. (Eisenschmidt, Berlin, 1934.)

Cette deuxième édition d'une brochure, analogue à celle sur l'armée italienne, montre bien l'intérêt rencontré, par la première édition, dans les milieux militaires allemands. Table des matières semblable à celle de la brochure sur l'armée italienne.

Mft.

GUERRE MONDIALE

Schlachtfeldführer für den sudwestlichen Kriegsschauplatz im Weltkrieg 1914-1918, von General-Major der Reserve Hugo Schäfer. (Guide des champs de bataille austro-italiens.) Editions militaires, Vienne.

Petit volume, d'un format agréable, du genre de nos règlements, illustré de nombreuses photos et de treize croquis très clairs, cet ouvrage résume intelligemment les combats du front austro-italien et peut être recommandé à tous ceux que l'étude de la guerre en montagne engagerait à se rendre sur l'Isonzo, dans les Dolomites ou au Tyrol. En marge des questions militaires traitées avec compétence et simplicité, l'auteur nous donne de précieux renseignements sur les conditions touristiques, moyens de communications, etc., relatifs à la visite de cet ancien théâtre de la guerre.

Enfin, quelques pages sont consacrées aux combats livrés par les patriotes de Carinthie contre les Slovènes et Yougoslaves en 1919, conflit auquel mit fin l'intervention de la mission américaine, puis la votation du 10 octobre 1920.

D. P.